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В. О. Зарецкий, А. Г. Кулак
Национальные особенности мониторинга целей устойчивого развития

В статье анализируется содержание Целей устойчивого развития (ЦУР) и задач, 
которые их конкретизируют, дана характеристика институциональной системы управ-
ления процессом достижения ЦУР в Республике Беларусь, а также детально изучена 
организация мониторинга ЦУР. Осуществлен анализ системы национального перечня 
показателей ЦУР, включающего как индикаторы Глобального перечня, так и прок-
си-показатели, учитывающие национальные особенности страны. Исследованы зако-
нодательные основы реализации ЦУР в Беларуси.

Ключевые слова: устойчивое развитие; Цели устойчивого развития; индикаторы 
устойчивого развития; Повестка-2030.

А. С. Приставко
Влияние нефтяных шоков на белорусскую экономику

В статье анализируется влияние нефтяных шоков на состояние таких макроэконо-
мических показателей белорусской экономики, как реальный ВВП, обменный курс и 
инфляция. Предложена классификация нефтяных шоков на внешние и внутренние, 
описан трансмиссионный механизм их распространения. Результатом проведенного 
анализа является выделение влияния внутренних и внешних нефтяных шоков на ма-
кроэкономические показатели белорусской экономики, а также рекомендации по укре-
плению устойчивости экономики Республики Беларусь к нефтяным шокам.

Ключевые слова: нефтяные шоки; трансмиссионный механизм; макроэкономиче-
ские показатели; реальный ВВП; обменный курс.

Е. А. Мартинович
Развитие инвестиционного регулирования в ЕАЭС на основе опыта АСЕАН

В статье изучен опыт инвестиционного регулирования Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН). Проведен анализ эффектов региональной политики 
на взаимные инвестиции стран АСЕАН. Определены рекомендации по развитию ин-
вестиционного регулирования в Евразийском экономическом союзе (ЕАЭС) на основе 
опыта АСЕАН, в частности предложены меры по стимулированию малых и средних 
предприятий стран ЕАЭС. 

Ключевые слова: международная экономическая интеграция; инвестиционное регули-
рование; малые и средние предприятия.

Вуришана
Влияние прямых инвестиций на экономику стран-доноров

В рамках статьи изучены существующие исследования в области влияния выво-
зимых прямых инвестиций на экономику стран-доноров (на примере КНР), а также 
обоснованы основные наблюдаемые эффекты и сопровождающие процесс инвестиро-
вания риски. Определены подходы различных исследователей к вопросу целесообраз-
ности вывоза инвестиций в другие страны.

Ключевые слова: вывозимые прямые инвестиции; капиталоизбыточные страны; 
страны-доноры; эффекты; риски.



Е. Д. Шабан
Дискуссионные вопросы сущности понятия «валютная политика»

В статье раскрывается сущность валютной политики как одного из факторов эко-
номического роста и финансовой стабильности национальной экономики, представ-
лено авторское видение места валютной политики в системе валютно-финансовых 
отношений, обозначена субординация понятий «валютная политика» и «денежно-кре-
дитная политика» и особенности их употребления в отечественной и зарубежной науч-
ной экономической литературе. Представлен анализ определений понятия «валютная 
политика» с целью более детального раскрытия сущности данного экономического 
явления, обозначена роль валютной политики в поддержании конкурентоспособности 
национальной экономики, что позволяет сформулировать наиболее полную версию 
определения этого понятия, предложена авторская дефиниция понятия «валютная 
политика» с учетом ее роли в поддержании конкурентоспособности национальной 
экономики.

Ключевые слова: валютная политика; денежно-кредитная политика; конкуренто-
способность национальной экономики; экономический рост.

Ю. Е. Анкинович
Функции маркетинга дорыночной стадии жизненного цикла инновации

В статье обоснована необходимость выделения функции маркетинга дорыночной 
стадии инновационного цикла. Специалисты приходят к необходимости различать 
маркетинговую деятельность при разработке и внедрении инноваций. Акценты в мар-
кетинге инноваций смещаются в сторону дорыночной стадии жизненного цикла инно-
вации, в рамках которой наиболее полно должны выполняться функции маркетинга 
для достижения рыночного успеха. Реализация функционала маркетинга дорыночной 
стадии жизненного цикла инновации будет способствовать дальнейшему инновацион-
ному развитию всех субъектов рынка инноваций. 

Ключевые слова: маркетинг; дорыночная стадия; жизненный цикл; инновация; 
реализация функций маркетинга.

А. А. Шевчик 
Совершенствование практики управления персоналом рекламных ком-

паний 

Автор обозначил тенденции маркетингового инструментария по управлению пер-
соналом рекламных компаний в условиях цифровой экономики. По всем тенденциям 
выявлены проблемы практики его применения. Автор обосновывает необходимость 
учета соотношения между темпом роста заработной платы и темпом увеличения коли-
чества выполненных проектов. На примере менеджеров по работе с клиентами изучена 
система оплаты повременно-премиальная, которая доказывает экономическую обосно-
ванность, исключение уравнительных подходов к сотрудникам рекламной компании.

Ключевые слова: управление персоналом; административные методы управления; 
экономические методы управления; маркетинговый инструментарий; рекламная ком-
пания.

Я. В. Клинцевич
Стратегия управления взаимоотношениями в клиентоориентирован-

ном сервисе

В статье исследуются способы разработки стратегий управления взаимоотношения
ми в клиентоориентированном сервисе организаций сферы услуг. Изучены подходы 



различных авторов, таких как М. Портер, Л. Берри, работы Глюка, работы К. Грён-
роос, Дж. Хескетт, Э. Сассер и Л. Шлезингер, а также изучены факторы, оказываю-
щие влияние на эффективность построения цепи взаимоотношений с клиентами.

Ключевые слова: клиентоориентированный сервис; стратегии управления; марке-
тинг взаимоотношений; цепочка потребительской ценности.

Н. А. Глинков
Оценка эффективности системы управления рисками в корпоративном 

управлении банком

В статье исследуется подход к оценке эффективности системы управления ри-
сками банка. Предлагаемый подход к проведению оценки основан на использовании 
качественных (наличие политик, положений, инструкций, сценариев и др.) и коли-
чественных (риск-аппетит, толерантность к риску, уровень риска и др.) показателей 
для характеристики, как составляющих элементов, так и всей системы управления 
рисками в целом.

Ключевые слова: управление рисками; оценка эффективности; качественные и 
количественные показатели.

А. И. Каморник
Налогообложение и государственное регулирование рынка страховых 

услуг

В статье выявлены, систематизированы и охарактеризованы принципы органи-
зации налогообложения страховых организаций. На основании исследования опы-
та европейских стран в построении систем налогообложения страховых организаций 
обобщены направления использования регулирующего воздействия налогообложения 
на эффективную деятельность страховых организаций.

Ключевые слова: налогообложение; государственное регулирование; рынок стра-
ховых услуг; страховые организации; налог на страховые премии; парафискалитет.

Т. Е. Бондарь
Гносеологические причины дискуссионности сущности финансов

Автор обращает внимание на чрезмерную дискуссионность сущности финан-
сов, ее отрицательные последствия и необходимость преодоления путем нейтра-
лизации причин ее обусловливающих. Исследуются наиболее эксплуатируемые 
в финансовой науке объективные гносеологические причины дискуссионности 
финансов, обосновывается вывод об изменении характера их действия в наше 
время. Ставится вопрос о выводе дискуссий гносеологического генеза из дис-
куссионного поля как неконструктивных, не ведущих к истине. Высказывается 
предположение, что это усилит прагматизм отечественной финансовой науки.

Ключевые слова: финансовая наука; дискуссионность сущности финансов; гно-
сеологические причины; практические последствия дискуссионности финансов; кон-
структивные и неконструктивные дискуссии.

А. А. Головач
Противоречия в экономической системе и пути их разрешения в Респу-

блике Беларусь

В статье с философской точки зрения исследуются темы кризисов, других эконо-
мических противоречий, влияющих на привлекательность инвесторов в Республику 



Беларусь. Изучены взаимосвязи кризисов в России и Украине и их влияние на нашу 
страну. Определены основные составляющие экономического роста, начиная с 2000-х 
годов, обозначены причины инфляции.

Сделан вывод о том, что гармоничное сочетание рыночного саморегулирования 
экономики и государственного контроля — кратчайший путь для оптимального разре-
шения противоречий и развития экономики. 

Ключевые слова: экономические противоречия; инвестиционная модель экономи-
ки; саморегулирование экономики; государственный контроль.

Д. И. Наумов
Историческая политика: теоретические, институциональные и социо-

культурные основы

В статье анализируются теоретические и практические аспекты формирования и 
реализации исторической политики в современной Беларуси. Основной целью данного 
исследования является выявление институциональных и социокультурных элементов 
конструирования и практического применения. Выявлено, что в стране формирование 
исторической политики происходит на системной основе, результатом чего является 
создание достаточно гомогенной культуры памяти. Ключевую роль в данном процес-
се играют институционализированные акторы, научное и педагогическое сообщество, 
создающие конвенциональную трактовку прошлого с опорой на исторические факты и 
методологически выверенные оценки исторических событий и персонажей.

Ключевые слова: историческая политика; политика памяти; социальная память.

В. С. Лапуцкий
Особенности внутренней и внешней интернационализации белорусского 

высшего образования

Раскрыты основные черты интернационализации высшего образования в Респу-
блике Беларусь. Характеризуются различные стратегии интернационализации, выде-
ленные Организацией экономического сотрудничества и развития, и дается оценка Бе-
ларуси. Приводятся результаты авторского социологического исследования методом 
анкетного опроса, направленного на выявление барьеров и мотивов участия белорус-
ских студентов в процессах академической мобильности. По итогам исследования вы-
делены следующие проблемы: недостаточно высокий уровень информированности бе-
лорусских студентов о возможностях академической мобильности, непроработанность 
вопроса признания обучения студентов за рубежом по международным программам в 
белорусском вузе, а также риски, связанные с преобладанием иностранных студентов 
из одной страны. Разработан ряд рекомендаций по улучшению международной дея-
тельности в области образования.

Ключевые слова: интернационализация образования; академическая мобильность; 
международное образовательное пространство.

Лю Ян
Философские основы духовного творчества старцев Оптиной пустыни

В статье рассматривается влияние духовной деятельности монастыря, располо-
женного в Оптиной пустыне, на историю Российской империи. Религиозно-богослов-
ское учение оптинских старцев связано со значительным вкладом в русскую религи-
озную философию и обладает значительными духовно-культурными достижениями и 
высоким нравственным потенциалом, не потерявшим своего исторического значения 
и в современном мире.



Ключевые слова: духовная деятельность; религиозно-богословское учение; пра-
вославная церковь.

Николас Надым Зугейб
Совершенствование оценки эффективности субъектов экономической 

деятельности: анализ оболочки данных

Основной целью данной статьи является описание методики анализа оболочки 
данных (DEA), используемой для измерения относительной эффективности самосто-
ятельных хозяйственных единиц, представление соответствующих моделей и процес-
сов, а также анализ использования разработанной методики. В статье показано, что 
методика DEA играет важную роль в измерении относительной эффективности и хо-
рошо работает даже с малой выборкой организаций. В соответствии с представленной 
методикой эффективность и производительность измеряется с помощью отношения 
выпуска к затратам. Методика DEA широко используется во всем мире разными ис-
следователями для разных организаций, таких как банки, университеты и больницы 
в разных странах. 

Ключевые слова: измерение эффективности; анализ оболочки данных; субъект 
принятия решений; граница производственных возможностей.



ABSTRACTS

Vadzim Zaretski, Ala Kulak
National Peculiarities of Monitoring Goals of Sustainable Development

The article analyzes the content of the Sustainable Development Goals (SDG) and 
the tasks that specify them, characterizes the institutional system managing the process of 
achieving the SDGs in the Republic of Belarus, and examines in detail the organization 
of SDG monitoring. The system of the national list of SDG indicators has been analyzed 
which includes both the Global list indicators and proxy indicators that take into account 
the national peculiarities of the country. The study is undertaken of the legal framework 
for implementing the SDGs in Belarus.

Keywords: sustainable development; Sustainable Development Goals; indicators of 
sustainable development; the 2030 Agenda.

Aliaksandr Prystauka
The Impact of Oil Shocks on the Economy of the Republic of Belarus

The article analyzes the impact of oil shocks on the state of such macroeconomic 
indicators of the Belarusian economy as the real GDP, exchange rate and inflation. The 
classification of oil shocks into external and internal shocks is proposed, the transmission 
mechanism of their distribution is described. The result of the analysis is the description 
of the impact of internal and external oil shocks on the macroeconomic indicators of 
the Belarusian economy, as well as recommendations on enhancing the resistance of the 
economy of the Republic of Belarus to oil shocks.

Keywords: oil shocks; transmission mechanism; macroeconomic indicators; real GDP; 
exchange rate.

Alena Martsinovich
Development of Investment Regulation in EAEU Based on ASEAN Experience

The article examines the practice of investment regulation of the Association of Southeast 
Asian Nations (ASEAN). The analysis of the effect of regional policy on mutual investment 
of ASEAN countries is carried out. Recommendations on developing the investment 
regulation in the Eurasian Economic Union (EAEU) based on the ASEAN practice, in 
particular, measures to stimulate small and medium-sized enterprises are proposed.

Keywords: international economic integration; investment regulation; small and 
medium-sized enterprises.

Vurishana
The Impact of Foreign Direct Investment on the Economies of Donor Countries

The article discusses the existing research concerning the impact of outward FDI on the 
economies of donor countries based on China experience. The author substantiates the main 
observed effects and risks accompanying investment processes. The approaches of various 
researchers to the issue of feasibility of exporting investments to other countries are identified.

Keywords: outward direct investment; capital abundant countries; donor countries; 
effects; risks.

Alena Shaban
Debatable Issues of the Essence of «Foreign Exchange Policy» Notion

The article reveals the essence of foreign exchange policy as one of the factors of economic 
growth and financial stability of the national economy. The author’s vision of the place of 



the exchange policy in the system of currency financial relations is presented. Subordination 
of the notions “exchange policy” and “monetary policy” is outlined, as well as their usage 
peculiarities in the domestic and international scholarly economic literature. Definitions of 
the notion “exchange policy” are analyzed in order to disclose the substance of this economic 
phenomenon. The role of foreign exchange policy in maintaining competitiveness of the 
national economy is described, which allows formulating a most complete version of the 
definition of this notion. The author’s definition of the notion “foreign exchange policy” is 
suggested, taking into account its role in sustaining competitiveness of the national economy.

Keywords: foreign exchange policy; monetary policy; competitiveness of national 
economy; economic growth.

Yulia Ankinovich
Marketing Functions of Pre-Market Stage of Innovation Life Cycle

The article substantiates the need to single out the marketing functionality of the pre-market 
stage of the innovation cycle. Specialists come to the need to distinguish marketing activities 
in the development and implementation of innovations. The emphasis in the marketing of 
innovations is shifted towards the pre-market stage of the innovation life cycle, in the framework 
of which marketing functions should be most fully performed to achieve market success. The 
implementation of the marketing functionality of pre-market stage of innovation life style will 
contribute to further innovative development of all the subjects of innovation market.

Keywords: marketing; pre-market stage; lifecycle; innovation; marketing function 
implementation.

Artsiom Sheuchyk
Improving Personnel Management of Advertising Companies 

The author outlines the trends in the marketing tools of the personnel management of 
advertising companies in the digital economy. In all the trends practical application problems are 
revealed. The author substantiates the need to take into account the ratio between the growth 
rate of wages and the rate of increase in the number of completed projects. Based on the example 
of the work of an account manager, a time-bonus payment system is considered, which proves 
economic feasibility, elimination of equalizing approaches to employees of an advertising company.

Keywords: personnel management; administrative management methods; economic 
management methods; marketing tools; advertising campaign. 

Yaraslau Klintsevich
Developing Relationship Management Strategies in a Customer-Centric Service

The article discusses ways to develop relationship management strategies in a customer-
centric service of service organizations. The author analyzes the approaches of various 
authors, such as M. Porter, L. Berry, the works of F.W. Gluck, C. Grönroos, J. Heskett, 
E. Sasser and L. Schlesinger, with a focus on the factors that influence the effectiveness 
of building a chain of customer relationships.

Keywords: client-centric service; management strategies; relationship marketing; 
customer value chain.

Mikalai Hlinkou
Assessing Effectiveness of Risk Management System in Bank Corporate 

Governance

The article examines an approach to assessment of effectiveness of bank risk management 
system. The proposed approach to assessment is based on the use of qualitative indicators 



(availability of policies, regulations, instructions, scripts, etc.) and quantitative indicators 
(risk appetite, risk tolerance, risk level, etc.) to characterize both the constituents and 
the whole risk management system.

Keywords: risk management; assessment of effectiveness; qualitative and quantitative 
indicators.

Anastasiya Kamornik
Taxation and State Regulation of Insurance Market

The article reveals, systematizes and characterizes the principles of taxation of 
insurance organizations. Based on the study of the experience of European countries in 
building tax systems for insurance organizations, the author summarizes directions of the 
use of regulatory impact of taxation on the activity of insurance organizations.

Keywords: taxation; state regulation; insurance market; insurance organizations; 
insurance premium tax; parafiscal tax.

Tamara Bondar
Gnoseological Causes of Debatable Nature of Finance

The author draws attention to the excessive debatability of the essence of finance, its 
negative implications and the need to overcome it by neutralizing its underlying causes. 
The objective gnoseological reasons most exploited in financial science are investigated; 
the conclusion is grounded about the change in the nature of their action at present. The 
question is raised about the withdrawal of discussions of the gnoseological genesis from 
the discussion field as non-constructive, not leading to the truth. It is suggested that this 
will enhance pragmatism of domestic financial science.

Keywords: financial science; debatability of the nature of finance; gnoseological 
causes; practical implications of debatability of finance; constructive and non-constructive 
discussions. 

Ala Halavach
Contradictions in the Economic System and Ways to Eliminate Them in the 

Republic of Belarus

The article provides a philosophical point of view on the subject of crises and other 
economic contradictions that influence the attraction of investors to the Republic of 
Belarus. The relationship of the crises in Russia and the Ukraine and their impact on 
Belarus is examined. The main constituents of the economic growth since the 2000s 
are revealed, and the causes of inflation are identified. The conclusion is drawn that a 
harmonious combination of market self-regulation of the economy and government control 
is the shortest way to optimal resolution of contradictions and economic development. 

Keywords:  economic contradictions; investment model of the economy; government 
control.

Dzmitry Naumau 
Historical Politics: Theoretical, Institutional and Sociocultural Principles

The article analyzes the theoretical and practical aspects of the formation and 
implementation of historical politics in modern Belarus. The main objective of the study 
is identification of the institutional and socio-cultural elements of the design and practical 
application of historical politics. It was revealed that the formation of historical politics 
takes place on a system basis, which results in the formation of a fairly homogeneous 
memory culture. Institutionalized actors, the scientific and pedagogical community play a 



key role in this process, creating a conventional interpretation of the past based on historical 
facts and methodologically verified assessments of historical events and characters.

Keywords: historical politics; politics of memory; social memory.

Victor Laputsky 
Peculiarities of Internal and External Internationalization of Belarusian 

Higher Education

The main features of the internationalization of the higher education in the Republic of 
Belarus are disclosed. Various strategies of internationalization are described that were singled 
out by the Organization for Economic Cooperation and Development; from this point of view 
internationalization of education in Belarus is evaluated. Statistical data on the current export 
of educational services of Belarus are provided. The findings of the author’s sociological study 
using a questionnaire method are given that was aimed at identifying barriers and motives for 
Belarusian students’ participation in academic mobility processes. As a result of the study, the 
following problems were identified: the insufficient awareness of Belarusian students about 
the possibilities of academic mobility, the lack of legal framework concerning the recognition 
by Belarusian universities of student participation in international programs abroad, as well 
as the risks associated with the predominance of foreign students from one country. A number 
of recommendations have been developed to improve the international activities in education.

Keywords: internationalization of education; academic mobility; international 
educational space.

Liu Yang
Philosophical Foundations of Spiritual Creative Activities of Optina Elders

The article examines the influence of the spiritual activities of the monastery located 
in Optina Pustyn on the history of the Russian Empire. The religious and theological 
teaching of the Optina elders is associated with a significant contribution to Russian 
religious philosophy and has significant spiritual and cultural achievements and high 
moral potential, which has not lost its historical significance in the modern world.

Keywords: spiritual activity; religious and theological teaching; orthodox church.

Nicolas Nazim Zougheib
Enhancing Estimation of Efficiency of Economic Entities: Data Envelopment 

Analysis

The objective of this paper is to describe the Data Envelopment Analysis technique 
(DEA) used to measure the relative efficiency of decision-making units (DMUs), description 
of the DEA models and processes, as well as analysis of the technique concerned. The paper 
shows that DEA plays an important role in measuring relative efficiency and works well 
even with a small sample of organizations. In accordance with the technique, efficiency 
and productivity are measured by computing the output to input ratio. The DEA method 
is used throughout the world by various researchers for evaluating efficiency of different 
organizations, such as banks, universities and hospitals in different countries.

Keywords: efficiency measurement; data envelopment analysis; decision-making unit; 
production possibility frontier.


